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VORWORT PREFACE

Die Oper Der Kaiser von Atlantis ist zweifellos das bekannteste 
und meistgespielte Werk von Viktor Ullmann. Sie ist 1943/44 im 
Ghetto-Lager Theresienstadt entstanden, doch eine Aufführung 
kam dort nicht zustande. Die Quellenlage ist kompliziert, und 
seit der Uraufführung im Jahr 1975 wurde wiederholt um eine 
Edition gerungen, die es erlaubt, eine überzeugende Fassung zu 
präsentieren und gleichzeitig der Intention des Komponisten ge-
recht zu werden. 

Mit der vorliegenden Publikation soll nunmehr allen Interes-
sierten die Gelegenheit gegeben werden, sich von der Entstehung 
und der Gestalt des Werks ein eigenes Bild zu machen. Der Band 
enthält eine Faksimilereproduktion aller bekannten Quellen und 
wird ergänzt durch eine Reihe von Einzeldokumenten, welche 
die Entstehungsumstände des Kaisers von Atlantis zusätzlich illus-
trieren. Zudem beleuchten fünf wissenschaftliche Essays Genese, 
Überlieferung und Kontexte wie auch Fragen der Interpretation, 
Edition und Rezeption der Oper. Das Faksimile der drei Haupt- 
quellen – des Partitur-Manuskripts und der beiden Libretto
fassungen – hebt die Auseinandersetzung mit dem Werk auf eine 
neue Ebene. Thesen früherer Forschung können in jedem Detail 
überprüft und der Quellenbefund kann einer vertieften Neuinter-
pretation unterzogen werden. Damit soll diese Ausgabe sowohl 
wissenschaftlichen wie aufführungspraktischen Interessen dienen.

Die vorliegende Publikation wäre nicht zustande gekom-
men ohne die Unterstützung mehrerer Institutionen, denen ich, 
stellvertretend auch im Namen der Paul Sacher Stiftung, für ihre 
Kooperation zu großem Dank verpflichtet bin. Allen voran hat 
die Allgemeine Anthroposophische Gesellschaft (Dornach) als 
Depositärin zweier Hauptquellen das Projekt gutgeheißen und 
wohlwollend begleitet. Der Anne Frank Fonds (Basel) hat sich 
freundlicherweise an der Restaurierung des Partitur-Manuskripts 
finanziell beteiligt. Die Wiener Holocaust Library (London) und 
die Gedenkstätte Theresienstadt (Terezín) haben großzügig mit 
uns kooperiert und ihre Quellen zum Kaiser von Atlantis für das 
Faksimile zur Verfügung gestellt. Dem Bärenreiter-Verlag sind wir 
dankbar für die Aufnahme des Bandes ins Verlagsprogramm und 
für die engagierte Begleitung bis zur Drucklegung. Ein herzlicher 
Dank gebührt auch Felix Meyer und Florian Besthorn, dem frühe-
ren und dem heutigen Direktor der Paul Sacher Stiftung, wie den 
Kolleginnen und Kollegen, die die Vorbereitung dieser Veröffent-
lichung mit Wohlwollen und Fachwissen unterstützt haben. Den 
Autoren und der Autorin der Essays ist zu danken für die gute  
Zusammenarbeit und ihre Bereitschaft, durch eingehendes Stu- 
dium der Quellen neue Impulse zu geben. Schließlich sei allen Perso-
nen ganz herzlich gedankt, die mit Auskünften und Hilfestellungen 
verschiedenster Art behilflich waren: Jeremy Adler (London), Peter  
Barber (London), Howard Falksohn (Wiener Holocaust Library), 
Iva Gaudesová (Památník Terezín), Eckhard John (Freiburg im 
Breisgau), Judy M. King (Pompano Beach, FL), Martin Kluge (Basel),  
Yves Kugelmann (Basel), Daniel Marston (Dornach), Dave Mass 
(Reno, NV), Francis Morton (London), Diana Rothaug (Bären
reiter-Verlag), Yuval Shaked (Kamon), Heinz Stahlhut (Basel),  
Justus Wittich (Dornach), Julie Woodward (Croton-on-Hudson,  
NY) und Kerry Woodward (Den Haag).

Heidy Zimmermann
Basel, August 2025

The opera Der Kaiser von Atlantis is undoubtedly Viktor Ullmann’s  
best-known and most frequently performed work. It was written 
in 1943/44 in the ghetto camp of Theresienstadt, but no perfor-
mance took place at the time. The sources are complex, and re-
peated attempts have been undertaken since the 1975 premiere to 
create an edition that would present a convincing version of the 
piece while also honoring the composer’s intentions. 

The present publication is intended to give all interested 
readers a chance to form their own impression of the work’s com-
position and form. The volume includes facsimile reproductions 
of all known sources, together with a series of individual docu-
ments illustrating the circumstances under which Der Kaiser von 
Atlantis was composed. Five scholarly essays shed additional light 
on the opera’s origins, transmission, and context, as well as ques-
tions of interpretation, editing, and reception. The facsimile of 
the three principal sources – the manuscript full score and the 
two versions of the libretto – takes the possibilities for engage-
ment with the work to a new level. Theses advanced in earlier 
research can be checked in every detail, and a deeper reinterpreta-
tion of the source material becomes possible. This edition should 
therefore be of service both for scholarly research and in practical 
performance.

This publication would not have been possible without sup-
port from several institutions, to whom I express heartfelt thanks 
for their cooperation in my own name and in that of the Paul 
Sacher Foundation. First and foremost, the General Anthropo
sophical Society (Dornach), as depositary of two principal sources, 
has given the project its approval and encouragement. The Anne 
Frank Fonds (Basel) contributed towards the cost of restoring the 
manuscript score. The Wiener Holocaust Library (London) and 
the Terezín Memorial (Terezín) kindly made source documents 
for Der Kaiser von Atlantis in their possession available for the 
facsimile. We are grateful to Bärenreiter-Verlag for including this 
volume in their catalogue and for their active support through to 
the printing. Sincere thanks also go to Felix Meyer and Florian 
Besthorn, the former and the current director of the Paul Sacher 
Foundation, and to colleagues there, who have supported the 
preparation of this publication with their expertise and goodwill.  
The authors of the essays deserve gratitude for their great col-
laboration and their willingness to provide new insights from a 
thorough study of the sources. Finally, I wish to thank all the 
people who have supplied information or assistance of the most 
varied kinds: Jeremy Adler (London), Peter Barber (London), 
Howard Falksohn (Wiener Holocaust Library), Iva Gaudesová 
(Terezín Memorial), Eckhard John (Freiburg im Breisgau), Judy 
M. King (Pompano Beach, FL), Martin Kluge (Basel), Yves Kugel-
mann (Basel), Daniel Marston (Dornach), Dave Mass (Reno, NV), 
Francis Morton (London), Diana Rothaug (Bärenreiter-Verlag), 
Yuval Shaked (Kamon), Heinz Stahlhut (Basel), Justus Wittich 
(Dornach), Julie Woodward (Croton-on-Hudson, NY), and Kerry 
Woodward (The Hague).

Heidy Zimmermann
Basel, August 2025
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